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主席(張議長鎮榮)：                記錄：鍾志義 

    本會蔡志環議員、楊縣長、劉秘書長、縣府各單 

  位主管、聯絡員以及各位媒體先生、小姐，大家早 

安！現在起 1個小時是蔡志環議員的質詢時間，請 

蔡議員開始質詢。 

蔡議員志環： 

    大會主席張議長、本會劉秘書長、楊縣長及各局 

處首長、連絡員、媒體記者小姐先生，大家好。 

這些日子大家辛苦了，但本席相信一切的努力都

是希望新竹縣能更好，選民的信任是我們的責任，

選民的建議就讓我們一起來努力，首先就一起來關

心教育議題，教育是百年大計，我們看見竹北每年

都會發生的事就是總量管制，要如何因應這個就學

的需求，因為新竹科學園區的就業需求，帶動整個

周邊人口的成長快速，當然也造成學齡兒童就學暴

增，每年都會有總量管制的現象，每年都會有很多

的孩子沒有辦法進入就近的學校就讀，本席請問處

長，（我們看見竹北大樓起、當然一定要想到小孩

圍繞著你），請問處長知不知道今年度的入學人口
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數？以及教育處跟學校轉介的人口數？明年的就學

兒童人數您是不是很清楚暸解？請說明，謝謝。 

主席(張議長鎮榮)： 

    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 

有關這項議題是縣內長久以來面對的問題，108

學年度統計，超額總量管制學校，國小部分大概超

額轉介大概有 120幾人，大概 4班的一個量，國中

的部分大概是 150人，大概是 3班的量，目前今年

度手上的數據來看，未來 109學年度就是明年的部

分，預估大概會有管制學生的設籍人數，大概會有

2千人左右，這個部分預估要轉介的學生量大概在

4班左右，以上說明。 

蔡議員志環： 

如果他們都不能寄讀了，還可以用跨區轉介嗎？

以現在有那麼多的兒童入學需求的人口數，為什麼

沒有加強在建造校舍、校園的部分呢？處長所說的

文小二跟文中六是什麼時候招生？ 

主席(張議長鎮榮)： 
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    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 

目前我們和工務處合作很明確，今年會做規劃設

計的招標，原則上文小一跟文中六會在民國 111 年

的 7月份正式開始招生。 

蔡議員志環： 

  111年才招生？那麼明年度的 109 年及 110 年度 

 的小朋友呢？又要請他們轉介了嗎？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 

這個部分目前碰到最大的問題是，在總量管制學

校裡面遷戶籍的部分，也跟議員報告，當然有關文

小一、文中六的興建之外，第二個部分是，目前也

有委託台中教育大學做整個規劃，因為新建學校之

後整個學區需要重新再劃分過，所以在這中間期程

有請台中教育大學來做學區重新劃分及規劃，目前

他們資料正在收集中，在年底前會進行相關的說明

會，再來就是議員所關心轉介的部分，目前接收縣
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內主要會接收到轉介學生的是東興國小，還有六家

國小，國中部分主要是成功國中，當然除了這個部

分之外，其他學校裡面佔有量最大的原因是有關遷

戶籍的部分，今年底會找所有的學校提前來做一個

討論，希望學校和我們可以一起合作，能夠落實戶

口查核，確定是有居住事實才來學區內就讀，這樣

會佔據我們的就學資源。 

蔡議員志環： 

本席相信處長心裡應該有準備，本席瞭解 109 學年

度，東區的就學兒童的大概是 1,857人，在東區的

轉介生會轉介到哪個學校呢？現在安興國小已經沒

有辦法再容納其他轉介了，是不是這樣子？！ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 

如議員所說，安興國小的確在遷戶籍這部分佔了

非常多的人，所以我們需要能夠落實戶口查核來做

處理，那至少在轉介上那個可以容納到六家跟東興

國小這個量；另外就是有關學生轉介所產生的交通
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問題，那這部分我們跟交旅處有在合作，目前就是

洽談公車運送的部分。 

蔡議員志環： 

所以未來可以做接駁的服務嗎？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 

有關接駁的部分，可能交旅處方面會再繼續跟公

車業者來談。 

蔡議員志環： 

明年就學的學齡兒童有 1,800多人，現在可以容

納的學生數，目前可以容納多少位？處長預估明年

度小學新生入學的班級數？跟人數？處長已經有準

備知道如何要來因應？處長，民國 111年才招生，

這樣會不會緩不濟急啊？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 

如同剛才和議員報告，國小、國中的部分明年可
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能會多出 3 到 4班的一個量，詳細數據我在會後提

供給議員參考，目前除了 111年度新學校招生來解

決問題之外，在這 2年新學校還沒完成之前，學生

轉介的部分會先落實戶口查核，我相信會減少很多

困擾；另外對於 109、110學年度的問題，會先針

對各校設籍居住事實的部分落實戶口查核，以上說

明。 

蔡議員志環： 

因為每年都有很多的轉介問題，本席在今年有接

到一個案，有位自稱失業的父親，他的家就在學校

對面，但是小孩卻進不去，當然，本席知道總量管

制有順位問題，處長可不可以告訴大家，順位的條

件是什麼？第幾順位才可以順利的進到學校去？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 

有關總量管制順位的規範，目前第一順位是設籍

該校學區並持有身心障礙手冊的弱勢族群，這是第

一順位，第二順位部分就是直系血親及法定監護人
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同一戶籍，設籍學區裡面有自有房屋或租賃房屋的

居住事實，第三順位就是有關外籍人士、政府外派

工作的子女設籍該學區屬第三順位，第四順位才是

設籍該學區的部分，以往轉介較多的部分是第二順

位，因為如果總量被轉介通常第二順位是屬於有居

住事實屬比較大量的，家長們對於第二順位這部分

會質疑，認為說他們沒有辦法就近入學，所以這個

區塊目前在努力在處理。 

蔡議員志環： 

其實有很多年輕的父母，他們剛開始都不知道自

己的孩子如果沒有在這第二順位以內，可能就沒有

辦法進入到學校就讀，原則上租賃房子跟寄戶籍的

部分怎麼樣區隔？如何讓這些有自購屋及實際居住

的學童能夠順利的來到學校就讀呢？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 

因為要顧及到弱勢家庭入學的權益，長期居住但

無力購屋必須要租賃方式也有列入第二順位，剛才
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議員所講那個部分，常常看到就是建商在做房屋販

售時，打的廣告都是說在哪個學區附近，的確會引

起家長們的誤會，認為設籍在這邊學區就一定可以

進得去，這是目前六家跟東興國小這兩個學校最困

擾的地方，所以要解決這個問題需落實居住事實的

查核，這部分才有辦法去排除掉那些寄居戶口的部

分。 

蔡議員志環： 

本席認為最根本的解決方法，就是文小一、文中

六趕快趕上進度；另外高鐵區的學童人數也一直在

急速成長，是不是要趕快來規劃文中二跟文小三的

部分請處長特別的關心。 

主席(張議長鎮榮)： 

    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 

有關文中二跟文小三的部分，目前高鐵特區學生

數快速增加，所以這部分也是在學校預定地的範圍

之內，但是也跟議員報告，因為這部分可能期程上

面必須要去處理，目前文小一跟文中六我們是認為



10 

 

可以做到紓解，但是文中二跟文小三部分是因應未

來的需求，目前有掌握該區的人數，預估未來在 5

到 10年內有這樣的需求我們會馬上來啟動。 

蔡議員志環： 

現在是少子又高齡化的世代，每個孩子都是父母

親的心肝寶貝，那麼教育孩子的各項學習中，是不

是可把孝悌納入學校的教孝週？因為現在世風日下

常常看到讓我們覺得痛心的事情，本席相信孝順的

人是一個不會變壞的人，在教育孩子的課程裡面，

可不可以在學校裡面來訂定教孝週？每年的重陽節

表揚的時候也能夠來表揚縣模範楷模？小時候我們

家戶喻曉都知道有 24孝，處長還記不記得 24 孝有

哪些故事？那現在忤逆不道的事常常都會發生，大

家都說養兒方知父母恩或者常提到子欲養而親不待 

，本席相信人的孝心是可以教育出來的，本席建議

在學校國中、小來訂定教孝週可以嗎？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 
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本縣一直以來都注重道德教育，之前也特別提到

要將禮義廉恥恢復的部分，目前在學校教育裡面品

格教育是很重要的，在 108學年的課綱裡有做規範 

，它是屬議題融入的部分，在教育落實上不像以前

的生活倫理與公民道德課程，目前縣內有成立全國

唯一的品格教育輔導團，目前試辦到了第二年，是

從國小開始試辦，目前有 15個學校加入，未來兩

年內我們期待所有學校通通都能夠加入這個部分，

所以我們也在做相關教材的開發，品格教育的區塊

教孝週的規劃跟表揚模範楷模，要提倡這個部分可

以讓學生多清楚暸解對於父母應該做孝順及品格、

禮貌上的行為規範跟表現，我們會來規劃處理。 

蔡議員志環： 

希望教孝週能夠取代現在吵得沸沸揚揚彩虹媽媽

的議題，本席相信教育從小開始，如果能夠讓孩子

們從小瞭解孝心是非常重要的，我們看教育的教字 

，左邊就是一個孝，教育從孝順開始做起是必須的 

，請教育處著手規劃。接下來的議題，我們在關心

小孩子之間也要關心長輩，代間教育這個區塊，因
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為本席在任代表的期間曾經推動過代間教育，那麼

也非常的成功，期間本席辦了 8所學校 13個社區 

，當下我發現很多的樂齡長輩都非常的感動，他們

會覺得可以重新到校園去，據本席所知東區的學校

非常的擁塞，西區目前有幾個學校的招生人數還不

及 100位，是不是可以善用這個校園來辦理代間教

育的示範學堂？處長請說明。 

主席(張議長鎮榮)： 

    請教育處來回答。 

教育處劉處長明超： 

有關西區學校的部分，的確是社區及家庭結構的

問題，也就是代間教養的問題，目前是學校必須去

因應的家庭狀態，不管是西區或是非山非市學校這

部分，目前教育部有規劃所謂的祖孫週，但其實是

規劃某一週或是某一個節日的活動，並不如議員所

提到那麼完整，也謝謝議員提供這樣的一個想法，

這部分我們可以納入目前的祖孫教育，來做一系列

或甚至是常駐在學校的一個空間做設置，來進行親

子教育或代間教育、相關的活動，我們都可以來做
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規劃。 

蔡議員志環： 

如果處長心裡有準備就很好，因為現在高齡社會

我們要特別來重視，今天幫老人所做的，未來都是

幫我們自己做的。 

縣長，在您施政報告的時候，有提到要斥資 4億

來興建新竹縣總圖書館，知識就是力量，閱讀是提

升知識最好的方法，閱讀也可以豐富一個人的思想 

，讓人更聰明，請問縣長在施政報告裡面，興建新

竹總圖書館是在什麼時候？在什麼地點？是不是有

融入現在的新科技如 AI智慧圖書館？未來縣民能

夠透過新科技 AI的智慧圖書館達到雲端借閱的便

利，以獲得滿足閱讀的需求？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請文化局來回答。 

文化局田局長昭容： 

有關新建的總圖書館坐落的位置的部分，目前預

計坐落的位子將在自強三路、文興路、還有莊敬南

路那一帶的三角區塊，期程的部分在 107年就委託
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專業的團隊做前期的規劃，今年度就繼續進行各方

面的進度，預計在 111年來施工完成，等於說前後

期程將會有 4年之久，那至於議員剛提到總圖書館

是否會結合 AI的智慧型的圖書館，這是肯定的，

因為我們要與時俱進再加上楊縣長本身就是科技人 

，對這一塊特別重視也特別叮嚀，總體來說這個總

圖書館將含蓋老、中、青、幼的年齡層上面，所以

稱它為全齡照顧的圖書館，第二個我們也涵蓋了各

族群的照顧，我們會兼顧所有新竹縣目前的原住民 

、外省籍、客家、閩南、還有新住民等等，都兼顧

在裡面；另外就是特別的部分除了剛提到智慧圖書

館以外，也希望把總圖書館打造成全台灣的一個示

範點，未來的成果會是一個綠建築的地標，當然也

兼顧永續經營的生態，以上簡單回答，謝謝。 

蔡議員志環： 

當然，我們也希望縣長打造一個有特色並結合

AI智慧的總圖書館，希望這斥資 4億的總圖書館

能夠成為首屈一指的新地標，謝謝縣長這麼樣的用

心為縣民打造這個新圖書館。接下來要談到的是高
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齡友善，高齡友善現在是一個趨勢，本席請問縣長 

，社福大樓的進度目前是不是開始著手在進行了？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請楊縣長來回答。 

楊縣長文科： 

有關社福大樓的進度，目前建築師已遴選完成展

開規劃設計，預定在明年 3月份要動工，明年底要

完成，因為衛福部有給一個限制，就是在明年底前

一定要完成，所以只建至 4層樓的部分，也因為擴

大了地方社區能共同使用，所以增建兩層樓是由縣

庫自行支出，目前正和衛福部來溝通，目前就是在

明年底前完成 4層樓式的建築，接著再完成上面的

兩層建築。 

蔡議員志環： 

本席在這特別為我們北崙里的社區長輩們來請命 

，可不可以請縣長承諾，可否留一個樓層讓北崙里

的鄉親來使用？本席知道縣長的愛民政策裡面老、

中、青、幼，都照顧的非常好，現在社區營造的部

分本席瞭解目前沒有活動中心、沒有里集會所的只
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有北崙里，完全沒有規劃，本席要拜託縣長，無論

如何為我們北崙留一個樓層，留一個空間，讓我們

的里民有一個好的活動空間，我們現在每一次活動

都在馬路邊搭棚子，縣長可以嗎？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請楊縣長來回答。 

楊縣長文科： 

我請社會處長回答。 

主席(張議長鎮榮)： 

    請社會處來回答。 

社會處李處長國祿： 

縣長剛才有提到要將社福大樓的空間使用發揮到

最大，目前除了 1到 4樓是前瞻計畫衛福部補助少

子化友善育兒空間，經費是 8,200萬之外，剩下的

是縣庫全力支持的 1.2億的部分，合計是 2.1億的

經費，未來 5樓、6樓的部分，目前是規劃以社福

中心為主，未來如有里民中心的規劃，我們會再跟

竹北市公所做討論，以上說明。 

蔡議員志環： 
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希望我們一起來努力，因為現在只有北崙裡沒有

集會所、沒有活動中心，對我們北崙裡確實是不公

平，當然這不是縣政府的責任，當然市公所也有責

任，但本席要拜託縣長跟處長積極一點，跟竹北市

公所和何市長來溝通，希望能夠在明年度落成的時

候，能夠讓我們北崙里也有一個屬於北崙里的社區

活動中心，謝謝縣長也謝謝處長。好，接下來議題

是（你養我長大、我陪你到老），現在的高齡人口 

，我們可以幫長輩們做些什麼？社會處長，本席知

道在這領域你是非常專業的，而且處長也有到國外

去取經，他山之石本席相信應該有給你很大的概念 

，請問處長，目前在樂齡的這個區塊我們能夠為他

做什麼？現在看到的日照休閒、樂齡學習，其實這

是我們這一代開始的需求了，馬上就換到我們了，

面對高齡社會的樂齡照顧這個區塊，請處長說明，

現在縣政府社會處有幫樂齡長輩做些什麼？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請社會處來回答。 

社會處李處長國祿： 
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目前到 108 年 9月底新竹縣人口數為 55萬 6千

2百 64人，其中 65歲以上老人 70,311，比例為

12.5%,在全國來說不是最居高的，但是其中失能人

口數為 8,905人，所占比例為 12.66%，目前主要

配合衛福部的長照 2.0甚至於未來長照 3.0的計畫

來做，最主要目的是希望老人健康的老化、在地老

化，縣長也讓我們去看芬蘭的長照，他們主要是以

健康的老人去照顧老的老人，等於是健康老化的情

形，第二個是他們用的方式，基本上還是以居家為

主，因為 75%的老人還是留在家裡面，所以未來還

是會跟衛福部一樣，就是現在的長照重點，以社區

為支持系統、以家庭為中心，讓老人家能夠在自己

想要長久居住及熟悉的一個地方終老，也是縣長常

說的老、中、青、幼的老人，老有所依有所尊重這

樣的陪伴方式，這是我們的一個理念，現行的措施

是有日間照顧，目前有 13所，其中有一間是失智

的日照中心，其他是混合失能跟失智的部分；另外

有送餐服務，我們跟 5個紅十字會等 5個單位來做

送餐服務，目前大概有 18,466人次，還有長青學
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苑，如同剛才議員提到的代間教育，我們會跟教育

處一起合作，提供長青學苑的學員場地，目前有

51班 2,008 人，受益人數有 32,128人，最後還有

高齡獨居的老人，目前有 816位獨居老人列冊，我

們是用華山基金會、新竹志服協會、榮慈關懷協會 

、台灣關懷協會、五峰老人會、原住民協會，等等

8個單位合作針對獨居老人的關懷訪視，最後還有

獨居老人個案服務系統，是用台灣關懷協會來做協

助，目前有照顧 64人；另外手鐲智慧照顧的部分 

，目前跟厚生基金會辦理這方面的協助，照顧 65

歲以上的老人免費安裝服務系統，目前使用者有

90人次，受益人有 863人，也就是說在失能這一

塊或者需要特別照顧的部分，我們會結合公部門及

私部門一起來照顧，健康老人的部分還是希望能夠

延緩老化、在地老化，以上是長照目前的狀況及想

法，跟議員報告以上說明。 

蔡議員志環： 

剛剛聽到處長有意要發展社區集中照顧的功能，

其實現在社區集中照顧是真的可以推動了，處長剛
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提到以健康的老人來照顧失能的老人，這部分可能

可以做輔助，當然如果推動社區集中照顧的方式，

可以用社區志工的媽媽來做協助，也就是以初老人

來照顧老人，目前是不是有這樣的機制？在社區是

不是可以推動這樣的機制？就是 55歲到 65歲的區

間，這個大概就稱之為初老人，他們在體力上各方

面都非常的優秀、優質，也非常的健康，用這種志

工的方式來照顧著老人家，這個本席相信是可以做

的，在社區營造的關心、關照，本席建議是不是可

以常態性的來共餐？目前竹北有幾個共餐的示範社

區，本席覺得非常的好，希望能夠全面性的來推廣 

，不是只有獨厚於幾個社區的老人，老人要全部都

受到尊敬及照顧，本席相信這個也是縣長愛民政策

裡面提到全民的照顧，所以請處長特別在這部分開

始要著力規劃，要落實社區關懷的照護，落實在地

老化，推動社區志工的機制，請處長做一個規劃，

謝謝。本席要強調，今天我們為老人所做的，未來

就是為自己所做的！新竹縣有很多的失智人口，本

席的婆婆就是喔！本席目的是要大家一起來關心失
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智人口，其實被關心是會有減緩失智的效用，在與

老人家相處的過程中我發現失智雖然沒有藥醫，但

它確實真正能夠延緩，在這邊跟大家分享一段影片 

，她是一個失智的老人家，影片中左邊是剛開始非

常無力及兩眼無神的畫面，現在的她是可以唱歌的 

，來聽一段她唱歌的影片（播放中），我們可以看

到最左邊的這張相片是她失智的時候，當時我們措

手無策不知道怎麼辦？我們真的是用愛陪伴她，其

實她要的不多，陪伴、關心、尊重，老人家最需要

的就是尊重，給她尊嚴式的生活，她會越來越好，

本席要說的是成立新竹縣失智共同照護中心，處長

剛剛提到本縣已經有一個照護中心了，好像大家都

不瞭解，很多人不知道也沒有人去善用這個區塊，

既然我們有成立失智共同照護中心，就應該讓我們

的縣民都瞭解，宣導讓大家知道，有需要的民眾能

夠得到這項充分的資源，其實設立這個照護中心是

要照顧老人，而且能夠幫助年輕人，讓他們放心、

安心的去外面打拼，雙薪家庭要照顧長輩是有很大

的壓力、他養我們長大、我們照顧他到老是應該的 
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，可是現在我們做的，真的是太少了，現在馬上就

要面臨超高齡的世代了，所以處長要有所準備，要

先因應好而不是被追著跑！要開始規劃怎麼樣讓這

些老人有一個安享老年生活的環境空間？如果我們

可以幫縣民做到這一點，減輕年輕人的負擔，本席

相信是會得到大家的肯定，也請處長針對失智的區

塊多著墨，請問，如果現在一些獨居老人或者是較

弱勢的家庭，可以給他們健康手環嗎？目前推動如

何？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請社會處來回答。 

社會處李處長國祿： 

我們現在就有在做智慧手環通報系統這一塊，隨

時可以掌握老人家的一些生活動態，目前由厚生基

金承辦，也有設置受信主機，目前約 90人在使用

及 863人次的使用頻率，每年都會推出委託方案，

相關成效有持續掌握中，縣長也非常重視智慧照顧 

，特別是低收和近貧這一區塊，我們會全力來協助

做配制，以上說明。 
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蔡議員志環： 

這個健康手環是非常重要的，因為現在大部分的

小家庭沒有辦法來照顧長輩，健康手環它可以做雲

端的監控，真的是對於老人家的關照非常好的政策 

，也請處長大力的來推廣，因為聽起來這項已經有

在進行的政策，可是使用的人非常的少，可能是大

家不暸解或者不知道有這樣的政策？也不知道要跟

哪裡申請？是不是透過各社區來推廣？讓大家知道 

、讓這些長輩、讓年輕人知道，說如果沒有能力來

照顧老人家，但是也可以暸解你的長輩他現在的情

況怎麼樣，可以讓你安心，而且如果一旦有任何的

緊急狀況，馬上都可以在雲端暸解，這個部分請處

長要再加強一下。有關豆子埔溪的部分，每一年都

有要清淤或者是整治的問題，以及如何來綠美化？

豆子埔溪其實不再是只做清淤而已了，本席在今年

五月份的時候，現在投影上的這一張相片是在今年

5月在光明一路的吳濁流溪，我們看到相片的大水

都已經快要覆蓋到橋面了，這個是非常危險的，而

且現在極端型的氣候發生的次數不少喔！據本席暸
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解已經發生有兩到三次了，所看到的畫面都是在竹

北市的吳濁流溪，在整治豆子埔溪綠美化之外，處

長有沒有其他方式來徹底的來疏浚？在上游有沒有

做到分流、分洪的措施？請處長說明，謝謝。 

主席(張議長鎮榮)： 

    請工務處來回答。 

工務處林處長鶴斯： 

有關這部分需針對都市區內汙水下水道系統做一

個整治及完整規劃，目前已委託營建署在今年 8月

份對整個竹北地區的汙水下水道治理規劃，後續會

逐步依照計畫的內容來做改善，也因應極端氣候針

對防洪的標準有提高；另外就是市區裡的區域排水

及豆子埔溪改善的部分，豆子埔溪全長約 11.4 公

里，上游是東山橋、下游到出海口，在 98年的時

候有完成治理規劃，上游段就是從勝利 7、8街的

部分，目前已經分 3期完成了部分治理，從高速公

路段一直到吳濁流橋的部分，未來處理方向就是加

強清淤的部分，這部分河道比較寬，後續如有淤積

嚴重的部分，我們會持續來清淤將淤泥外運；另外
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下游的部分，就是出海口往上游 650公尺的部分，

這兩年已完成背水堤的施做，在 650公尺往上游的

部分，目前也提報了 1.2億元的改善計畫，要向經

濟部水利署爭取做防水閘門，可以抵禦外水回流進

來，因為整個豆子埔溪的治理規劃於 98年完成，

因為已經過將近 10年，期間因為極端氣候的關係 

，所以配合前瞻計畫的水環境計畫，也委託輔導顧

問團，在今年 8月份的時候請台大針對豆子埔溪做

規劃部分，未來的重點會針對吳濁流橋下游、鐵路

橋下游、一直到背水堤來做加強治理規劃，以上報

告。 

蔡議員志環： 

這個關係到竹北市人口密集的居家生命財產安全 

，會後請處長再整理詳細資料給本席。接下來一起

來關心環保議題，本席知道局長最近日子不好過，

手機接不完、電話接不完，令人難以接受的異味引

起民怨，遠東惡臭不斷的發生，不是您說用演習來

預防就可以平息了，最近發生在竹北新豐垃圾處理

的問題，最近都發生環保局長要來關心的事情，請
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問處長有什麼樣的因應對策？針對遠東的惡臭問題 

，當然有民眾反映也許不是遠東的問題，有類似黑

板樹所發出來的臭味，但是不管是遠東的惡臭也好

黑板樹的惡臭也好，我們都應該有一個因應的政策

和對策，不要讓民眾一再的在網路抹黑了新竹縣政

府，這樣非常的不妥也不好，環保局有沒有好的政

策來因應這種現象呢？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請環保局來回答。 

環保局羅代理局長仕臣： 

有關遠東在今年發生過 3次嚴重影響的空汙事件 

，針對遠紡環保局會不定期加強空汙設備的稽查，

也會特別召集專家學者到遠紡做深度稽查，也包括

管道及設備原件重金屬、硫氧化物異味檢測；另外

也要求遠紡需自主管理，包括廠區周邊異味檢測以

及附近敦親睦鄰工作，也建立緊急聯繫的平台，在

通報及各項狀況的因應達到即時處理的效果，明年

會針對遠紡規劃整個廠區、人員的組織及緊急應變

措施，藉由緊急應變演練的部分來強化廠內的機制 



27 

 

；另外也規劃環保署的移動式空氣品質監測車，在

竹北地區及遠紡周邊找適當地點來做時段性監測。 

蔡議員志環： 

局長，環境監測車不可能長期在這裡監測啊，主

要是討論有沒有辦法在遠東周邊來裝設空氣監測儀

器？用數據來分析空汙到底是誰在排放的？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請環保局來回答。 

環保局羅代理局長仕臣： 

議員提到的部分也在我們規劃裡面，我們會要求

遠紡共同來建置空氣品質監測設備，讓民眾得到

一個比較明確的訊息。 

蔡議員志環： 

不是只有局長有壓力，竹北的議員每一位的手機

跟 fb都被灌滿了，本席相信每位議員都非常關心 

，所以請局長費心一點，一定要用積極的方式來杜

絕眾多悠悠之口，請局長積極一點，清楚瞭解到底

是什麼臭味？如果是黑板樹的話也要請工務處關心

一下是否需移植，會後請再用書面回覆本席；另外
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剛才談到掩埋場發生沼氣悶燒，消防局也非常辛苦

連續好幾天都在現場，本席不知道現在焚化爐的進

度是怎麼樣？請局長說明。 

主席(張議長鎮榮)： 

    請環保局來回答。 

環保局羅代理局長仕臣： 

有關垃圾掩埋場悶燒的部分突顯了焚化爐存在問

題，目前在 12月 9日公告前縣內焚化爐，希望有

民間業者可以自備土地來參與政府 BOO的案件，如

果在 12月 9 日前投件進來的話，後續會馬上進行

文件審查及評選，順利的話會進行議約，順利的話

預計在明年 5月可以完成簽約動作，以上報告。 

蔡議員志環： 

希望焚化爐的啟動進度能夠很順利的來進行。現

在新世紀整個新都會區當然要有新的政策，縣長在

生命禮儀園區的規劃跟進度，我想你應該心裡有數 

，應該有在做規劃，因為現在新世代及年輕族群居

多的新都會區，縣長有無規劃生命禮儀相關政策用

環保的方式進行？未來因應新都會新世代來規劃樹
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葬的政策，其實從民國 90年開始政府就在推動樹

葬了，北台灣其實有很多的縣市政府都有在推動，

新竹縣現在平均年齡在第三名，因應新世代的需求 

，請問縣長會規劃樹葬的政策嗎？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    請楊縣長來回答。 

楊縣長文科： 

有關樹葬的議題，將來在規劃生命禮儀園區的時

候會納入考量，因為進度方面必須先要取得土地才

可以推動，目前民政處正在積極處理之中，一旦取

得土地之後會將樹葬的議題納入考量。 

蔡議員志環： 

不管是傳統的方式，還是任何新的政策，身後事

一定要處理，要如何妥善的處理？既然有環保葬的

政策出來，本席相信新的政策大家可以好好的來思

考，現在已經有很多很成功的樹葬例子，請了相關

單位能做進一步的來瞭解，其實現在新竹縣可以用

的空間不多了，如果可以採用樹葬的政策，可以幫

助很多的年輕人，包括竹北市的納骨塔現在也進行
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到一半，而且很貴，新竹市的大坪頂也不願意再增

加外縣市了，它的費用差距之昂貴啊！讓我們覺得

真的非常的不公平，所以請縣長跟相關的業務單位

特別的來規劃，會後針對生命紀念園區的規劃跟進

度所有的資料提供給本席。最近新竹縣警局竹北分

局連續破獲許多的社會案件，讓我們覺得非常的讚

賞，而且一定要給他們嘉許，這些參與破案的這些

人員以及員警，他們長期的日夜在守候，而且其中

有一件案子是陳年的舊案子都可以破案，這一定要

給他一個大大的讚許，那有沒有給這些員警獎勵？

現在社會犯案日新月異，現在的設備能夠跟進現在

新世代的犯罪嗎？請局長來做說明。 

主席(張議長鎮榮)： 

    請警察局來回答。 

警察局黃局長家琦： 

謝謝蔡議員對於竹北分局的表揚，我個人非常重

視線上立破及重大刑案偵破，只要發生重大刑案我

都會立即到分局做破案、查案頒獎，如有特別的刑

案我也會在局務會報當中頒發獎金，剛剛議員提醒
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的部分我會特別注意，最近包括北台灣的連續竊案

兌幣機的部分，也是由竹北分局破獲的，還有一個

是跟調查局合作的詐欺案部分，現金查獲就有 1億

1千多萬的現金，這些都非常的醒目，而且媒體也

都大幅報導，竹北分局的部分，我們會特別給予行

政獎勵，議員提到有關於新科技的偵辦部分，我在

去年到任之後成立了科技偵查隊，是在刑大裡面，

也在各分局成立了科技偵查組，針對手機、網路通

訊、臉書、還有 LINE群組等等，利用這些為工具

犯罪的部分我們特別來加強，其他包括像遠端監控 

、採購高倍數的望遠鏡，還有數位攝影機、隱藏攝

影機等等；另外包括利用手機通訊的影像分析及軟

體等等，都有來加強，並且提醒他們所有關於網路

的巡邏，還有這個手機的取證部分，未來也會在偵

辦刑案上面特別來加強，這邊也特別感謝議員的提

醒。 

蔡議員志環： 

在警力配置及擴充科技器材設備來辦案，以維護

整個新竹縣的治安，維護新竹縣民安全的生活環境 
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，以上是席今天所有的總質詢，謝謝縣長、各局處

長的配合，其他的議題本席會後再請各局處長來討

論，在此謝謝大家。 


